
历届奥运会简介

7月18日，中国女足队
员在酒店进行恢复性训
练。参加东京奥运会的中
国女足于当地时间18日凌
晨2点到达日本宫城，在休
息了7小时后，全队即开始
恢复性训练。
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本报讯（记者 刘超峰）在全场大部分
时间少一人的不利局面下，中原子弟兵顶
住压力经受了严峻的考验，艰难拿到
2021赛季联赛首胜，极大提升全队的士
气和凝聚力。18日晚，在中超联赛第六
轮比赛中，凭借卡兰加和陈蒲的进球，河
南嵩山龙门以2∶0有惊无险击败青岛队，
逐渐开始逃离副班长的尴尬境地。

本场比赛，嵩山龙门在首发阵容上略
有变动，后防大闸舒尼奇解禁复出，更加

稳固了嵩山龙门队的后防，多拉多联袂小
将韩东继续骚扰对方的后防线，而刚刚归
队的卡兰加继续替补出场。青岛队在锋
线上有拉多尼奇坐镇，旁边则是周俊成和
高翔。中场层面，绝对主力亚历山德里尼
坐镇中场。本场比赛对于双方而言都是
必争的三分之战，比赛开始之后两支球队
也在极力争取进球。第7分钟，青岛队刘
建通过定位球打入一球，但是通过 VAR
的介入裁定，这球由于越位被判无效。第

34分钟，场上出现逆转，主裁判向柯钊出
示第二张黄牌，柯钊被罚下场。意外的情
况让嵩山龙门受到打击，并在上半场最后
阶段用顽强的防守力保城池不失。

易边再战，哈维尔果断派上卡兰加，
与多拉多形成双箭头。第 50分钟，嵩山
龙门队多拉多制造一个角球，替补上场
的卡兰加禁区内头球破门，少一人的嵩
山龙门率先打破场上僵局，以 1∶0 领
先。进球之后的河南嵩山龙门则是保持

住了进攻和防守的平衡，使得青岛队破
门乏术。最后时刻，河南嵩山龙门反击
中，卡兰加秒传给及时插上的小将陈蒲，
后者禁区内扣过防守队员拔脚怒射锁定
胜局，将比分定格为 2∶0。这场久违的
胜利让中原子弟兵心情得到彻底释放，
接下来信心得到极大修复的中原子弟兵
有望继续乘胜前进。

7月 21日 20:00，河南嵩山龙门将在
越秀山体育场迎战广州城。

卡兰加陈蒲联袂贡献两球

嵩山龙门击败青岛拿下联赛首胜
奥运记忆·中国红·中原风

2000年第27届悉尼奥运会
中国军团排名提升河南陈中压哨夺金

2000年 9月 15日，第 27届奥运会在澳大利亚的悉尼开幕。在本
届奥运会上，中国军团共夺得 28枚金牌、16枚银牌和 15枚铜牌，在金
牌榜和奖牌榜排名上均排在第三位。中国首次进入奥运会金牌榜前
三名，取得了历史性的突破。对于在巴塞罗那奥运会和亚特兰大奥
运会上均取得不错成绩的河南健儿来说，悉尼奥运会的处境比较“尴
尬”，直到中国军团参加的最后一个项目，陈中才“压哨”拿到了跆拳
道女子+67公斤级的金牌。

悉尼奥运会对于每一个中国人来说都有一段不愿提及的“心酸”。
每一位中华儿女都对于在北京举办这届千禧年奥运会充满期待。时光
倒回到1993年 9月 23日，2000年第 27届奥运会主办城市揭晓的投票
日，北京直到最后一轮投票时才以两票之差的微弱劣势负于悉尼，遗憾
地未能获得本届奥运会的主办权。

尽管2000年的奥运会未能如愿在北京举行，但是中国健儿却在本
届奥运会上展现出了强劲的竞技状态和高超的竞技水准，乒乓球包揽
了全部 4个单项的冠军，女子举重在所参加的 4个级别中全部夺金而
归，羽毛球金牌5中取4，跳水则在出师不利的情况下连夺5金，与举重
一样，成为中国在本届奥运会上收获金牌最多的项目。此外，射击和体
操，中国健儿各获3枚金牌。

悉尼奥运会，只有 4名河南选手参赛，分别是赛艇选手刘丽娟、李
洋，女足老将范运杰，还有一名年轻的跆拳道女将陈中。随着奥运会的
进程，河南选手一次次与奖牌甚至是前八无缘。“中原子弟兵”想要取得
好成绩，就只能指望首次被列为奥运会正式比赛项目的跆拳道了。

悉尼奥运会的赛场上，18岁的陈中是一位不折不扣的青涩小将，
此前她的最好成绩也就是亚锦赛冠军和世锦赛铜牌。沧海横流方显英
雄本色。陈中在中国体育代表团悉尼奥运会参加的最后一个项目上，
没有让国人失望，一路过关斩将连胜3场，登上了悉尼奥运会跆拳道女
子+67公斤级的最高领奖台。陈中在为中国体育代表团的悉尼之旅画
上一个圆满句号的同时，也避免了河南参赛选手“被剃光头”的窘境。

2004年第28届雅典奥运会
中国军团再创辉煌河南健儿创造历史

2004年 8月 13日，第 28届奥运会在希腊首都雅典开幕。在本届
奥运会上，中国军团再创辉煌——以32枚金牌、17枚银牌和14枚铜牌
历史性的排名奥运会金牌榜第二位，而且在田径、网球等多个非优势项
目上取得了历史性的突破。河南健儿在雅典这个充满神奇的地方也书
写了“神话”——夺得了历届奥运会以来最多金牌，3枚！

传统优势项目仍然是中国的核心竞争力所在，雅典奥运会，乒乓
球、羽毛球、跳水、举重、体操、射击和女子柔道仍是中国军团的优势项
目，除了体操项目发挥欠佳外，其余六个大项共收获23金。此外，在此
前并不太擅长的一些项目上，中国军团也取得了突破，皮划艇的孟关
良/杨文军，网球的李婷/孙甜甜，摔跤的王旭，都是中国军团在各自项
目上的首位奥运会冠军。

刘翔和张怡宁无疑是本届奥运会上中国军团的最佳男、女运动
员。前者勇夺男子110米栏金牌，为中国乃至亚洲创造了崭新的历史；
后者独得两金，成为邓亚萍、王楠之后的又一代“乒坛女皇”，张怡宁还
拿下了中国军团在夏季奥运会上的第100枚金牌。

雅典奥运会，共有 7名河南健儿参加，项目涉及跆拳道、网球、射
击、垒球、足球、赛艇、自行车，最终共夺得3枚金牌，“含金量”创下历届
之最——陈中蝉联跆拳道女子+67公斤级金牌，孙甜甜在网球女子双
打、贾占波在男子50米步枪3姿两个中国非优势项目中收获金牌。

陈中在雅典奥运会上的表现更为沉稳出色，蝉联跆拳道女子+67
公斤级金牌后，她也成为继邓亚萍之后，第二位蝉联奥运会金牌的河南
选手；孙甜甜与李婷搭档把不可能变为了可能，奇迹般地收获了奥运会
网球女双金牌；贾占波的夺冠经历一波三折，尽管他的最终夺冠有美国
选手埃蒙斯脱靶送上的“幸运大礼”，但是如果没有前面的准备和积淀，
他又怎能闯进决赛，又怎能获得“幸运大礼”呢？值得一提是，贾占波也
成为河南选手参加奥运会以来第一位夺得金牌的男运动员，而这一成
就至今无人复制。 本报记者 陈凯 刘超峰

本报讯（记者 陈凯）7月 17 日
晚，中国体育代表团宣布，将由女
排运动员朱婷、跆拳道运动员赵帅
担任东京奥运会开幕式中国体育
代表团旗手。中国女排队长、河南
姑娘朱婷也成为中国体育代表团
参加夏季奥运会以来，首位在夏奥
会上开幕式为中国军团擎旗的女
性旗手。此消息一出，全国上下纷
纷点赞，认为这是实至名归，更是
榜样的力量。

奥运会开幕式中国体育代表团
旗手历来都是受关注的焦点。据了
解，中国体育代表团综合考虑了运
动员代表性和赛程安排等各方面因
素，经多方征求意见、慎重考虑，最
终确定旗手人选。

2016年里约奥运会，朱婷帮助

中国女排时隔 12年再次拿到了奥
运会冠军，她也加冕奥运会女排
MVP（最有价值球员）和最佳主
攻。进入东京奥运周期，朱婷已经
成长为中国体坛乃至世界体坛又一
现象级的球星。在留洋效力土耳其
瓦基弗银行俱乐部期间，朱婷先后
拿到了8个冠军、6个MVP，并且连
续三年荣膺权威排球网站 World
of Volley 年 度 最 佳 女 排 运 动 员
奖。2019年，朱婷以队长的身份带
领中国女排以 11连胜的战绩勇夺
女排世界杯冠军并斩获 MVP。这
一系列优异成绩的取得，使得朱婷
成为东京奥运会开幕式中国军团旗
手完全是实至名归。昨日下午，朱
婷在社交平台上写下自己的心情：

“感谢肯定与信任，肩负使命更要砥

砺前行，我准备好了！”
其实，早在 2018 年雅加达亚

运会时，朱婷就曾受邀在开幕式上
担任中国代表团旗手，但教练组考
虑到次日的赛程安排婉拒，最终由
同样优秀的运动员赵帅担任旗手，
后者是里约奥运会跆拳道男子 58
公斤级冠军，也是中国男子跆拳道
奥运首金、世锦赛首金的获得者。
东京奥运会开幕式，朱婷和赵帅将
携手以饱满的精神风貌，展现中国
体育代表团信心十足、全力争胜的
风采。

东京奥运会开幕式将于北京时
间 7 月 23 日 19:00 举行。中国体
育代表团将第 111位出场，让我们
一起期待朱婷、赵帅以及中国健儿
们的精彩亮相。

奥运会开幕式朱婷“扛旗”

本报讯（记者 成燕 实习生 马素文）六十载
耕耘不辍，一甲子春华秋实。今年恰逢中国现
代考古学诞生 100周年，也是著名考古学家李
伯谦先生从事教学、考古研究60周年。7月 17
日下午，李伯谦先生学术思想研讨会在这位考
古“大家”的家乡郑州举行。会上，北京大学考
古文博学院教授陈建立、中国考古学会理事长
王巍、中国社会科学院考古研究所研究员何驽
先后致辞，来自全国的李伯谦先生的同仁及弟
子代表纷纷发言。大家深情回忆与李伯谦老师
一起学习工作的点点滴滴，高度评价其在中国
考古界的杰出成就及其宽容仁爱、勤勉谦逊、勇
于创新的师德师风。

本次研讨会由北京大学考古文博学院、郑
州中华之源与嵩山文明研究会主办，郑州嵩山
文明研究院、省文物考古研究院 、市文物考古
研究院承办。

著名考古学家、历史学家李伯谦于1937年
出生于河南郑州，1961年从北京大学历史系考
古专业毕业后留校任教，历任北京大学考古学
系主任、考古文博学院院长、北京大学中国考古
学研究中心主任、北京大学古代文明研究中心
主任、中国考古学会常务理事、“夏商周断代工
程”首席科学家，“中华文明探源工程预研究”主
持人，在中国考古界享有极高的学术声誉。

他 60 年耕耘不辍，始终奋斗在考古第一

线，致力于华夏文明的探索和构筑，取得累累硕
果，为中国考古事业培养大批优秀人才。他不
仅完善了商周考古教学模式，构建青铜文化结
构体系，确立三代年表，更注重全力打造高水平
教育平台，致力于高素质考古人才的培养，对中
国考古学，尤其是夏商考古学的发展做出巨大
贡献。退休后，他更加关注家乡郑州的考古事
业发展。家乡很多重大考古发现、重大研究突
破都与他密不可分，新密新砦遗址、郑州老奶奶
庙遗址、郑州东赵遗址、巩义双槐树遗址等考古
工地上都有他辛勤耕耘的身影。近年来，他一
直担任郑州中华之源与嵩山文明研究会会长，
致力于推动相关重大课题研究。

陈建立在致辞时说，李伯谦先生长期在北
京大学任教，主导中国考古学的多次改革，为考
古学体系建设做出突出贡献。他善于调整课程
教学模式，注重学生的动手和分析能力，培养了
一批卓有建树的考古学者。他提出中国考古的
发展阶段及考古体系方法理论体系，系统开展
文明研究的方法、研究步骤以及文明研究阶段，
文明的起源模式和标准，提出文明的判定标准
以及文明演进的模式、文明进程的三大阶段。

“我亲历了夏商周断代工程和中华文明探
源工程研究。李伯谦先生是夏商周断代工程的
首席科学家和中华文明探源工程预研究主持
人。他具有高超的策略和宽广的胸怀，对出色

完成这些大型工程发挥了重要作用。他的最大
贡献是开创了一条多学科相结合研究人文学科
的路径，提出了对南方考古的研究实践。”王巍
表示，李伯谦老师从北大退休后回到家乡河南，
耕耘不辍，尤其为巩义双槐树遗址发掘研究做
出了巨大贡献。

作为李伯谦的弟子代表，何驽在致辞时说，
李老师非常注重学术的百家争鸣，从来不要求
弟子们的观点一致。他还特别重视田野考古技
能的全方位培养，经常让学生牢记考古工作是
安身立命之本。李伯谦先生的学术思想体系是
以文化因素分析法为手段，构建中国青铜时代
时空与文化结构体系，以夏商周断代工程为学
术道路的转折点，向中国文明起源理论探索转
移，构建中国文明判断的十项标准，提出中国文
明的两种模式和三个阶段，为丰富中国文明起
源理论做出了重要贡献。

随后，来自江苏宿迁、河南郑州、湖北武汉
等多地的文物界等相关领域代表及其十多名弟
子纷纷发言。

认真倾听大家的发言后，李伯谦谦逊地说：
“非常感谢大家，虽然我已经80多岁了，但我觉
得我还可以再干下去。十多年来，围绕中华之
源与嵩山文明课题，郑州中华之源与嵩山文明
研究会做了许多工作，但是还不够，我觉得我们
应该做得更好一些！”

李伯谦先生学术思想研讨会在郑州举行

本报讯（记者 秦华）100 年前河南渑池
仰韶村遗址的发掘，标志着中国现代考古
学 诞 生 。 中 国 考 古 百 年 也 是 河 南 考 古 百
年 。 近 日 ，河 南 省 纪 念 仰 韶 文 化 发 现 100
周年和中国现代考古学百年系列活动（以
下简称“河南考古百年”系列活动）在三门
峡市庙底沟考古遗址公园广场启动。

2021 年 ，中 国 现 代 考 古 学 走 过 了 100
个年头。因仰韶遗址发掘而命名的仰韶文
化，是第一个依靠现代考古学技术、方法和
理论确立的中国史前文化，由此开启了以
科 学 方 法 探 索 和 重 建 中 国 古 史 的 历 程 。
100 年来，特别是新中国成立以来，中国考

古工作取得了巨大成就。中国考古以实物
资料向全世界证明了作为世界四大文明之
一的中华文明具有五千多年的悠久历史和
无比丰富的内涵。

“河南考古百年”系列活动由省文化和
旅游厅、省文物局指导，省文物考古学会主
办，省文物考古研究院等承办。主要包括

“河南考古百年百大考古项目”评选活动、
“河南考古百部名著十大经典”评选推介、
“河南考古巨匠”评选、“河南考古百年成果
展”等活动。

“河南考古百年百大考古项目”将在河南
众多的考古发掘项目中优中选优。“河南考古

百部名著十大经典”评选推介、“河南考古巨
匠”评选将评选与河南考古有关的著名考古
著作和考古学家。“河南考古百年成果展”则
是对河南百年考古成果的一次集中展示。

此外，本次活动还特别策划了“考古百
年中原行”“考古爱好者走进考古工地”等
公众参与活动。通过邀请考古专家为青少
年开展考古和历史知识讲座，邀请文物考
古 爱 好 者 、历 史 考 古 类 网 红 、普 通 群 众 走
进 考 古 工 地 ，开 展 公 共 考 古 活 动 等 ，让 群
众更深入地了解文物考古知识，进一步认
识河南作为中华文明重要发祥地在中国考
古学萌生与发展中的重要地位。

河南考古百年系列活动启动

1920年安特卫普奥运会
原定于在柏林举行的 1916年第六届奥运

会因为第一次世界大战被取消，为了对在战争
中遭受不幸的比利时人民表示尊敬，1920年奥
运会承办权便交给了安特卫普。开幕式最引人
注目的就是奥林匹克旗帜和运动员代表宣誓被
引入。

本届奥运会共有 29个奥委会成员国和地
区的 2626名运动员(65名女选手，2561名男选
手)参加了22个大项、154个小项的角逐。开幕
当天上午，由比利时大主教在安特卫普市中心
的教堂举行弥撒，以悼念在世界大战中丧生的
奥运名将。下午在安特卫普运动场举行开幕
式。比利时国王阿尔伯特陛下宣布开幕后，大
会第一次升起奥林匹克会旗；随后，一群象征和
平的鸽子腾空而起，在场地上空盘旋飞翔，这也
是奥运史上第一批和平鸽。

1924年巴黎奥运会
在1924年巴黎奥运会上，提出了“更快、更

高、更强”的奥运口号，在闭幕式上还升起了 3
面旗帜：国际奥委会会旗、主办国国旗和下届承
办国国旗。本次应邀参赛的国家地区数从 29
个跃升到44个，运动员3089名，其中女运动员
135 名，设置比赛项目为 22 个大项、154 个小
项，比上届奥运会减少了 5个大项。当时申请
主办的共有六个城市：阿姆斯特丹、巴塞罗那、
洛杉矶、布拉格、罗马和巴黎。国际奥委会稍事
磋商，即选定了巴黎。这样，巴黎成了第一个两
次主办奥运会的城市。几十年来，世界体育、奥
运会都有了一个飞跃的发展。为了庆祝这个周
年纪念，为了表彰奥林匹克运动的奠基人、不久
即将卸任的国际奥委会主席顾拜旦在这方面所
作的贡献，选择国际奥委会诞生地巴黎举行第
八届奥运会，是众望所归，也是符合顾拜旦的心
愿的。

1928年阿姆斯特丹奥运会
第九届奥运会只有荷兰的阿姆斯特丹一市

申请主办。在无竞争的情况下，阿姆斯特丹成

了当然会址。
为了突出希腊在奥林匹克运动中的重要地

位，本届奥运会运动员的入场式由希腊队率先，
东道主殿后，其他各按东道国文字排列。这种
排列方法沿用至今。开幕式上由荷兰王子亨德
里克宣布奥运会正式开幕，东道主的足球运动
员哈里·丹尼斯则代表运动员进行了宣誓。

本届运动会共有46个奥委会成员国和地区
的2883名运动员(277名女选手，2606名男选手)
参加了14个大项、109个小项的比赛。取消了橄
榄球、马术、网球、射击等项目，首次列入了女子田
径和女子体操。本届奥运会值得纪念的是，国际
业余田径联合会终于一致同意列入女子田径项
目。这是继第三届奥运会列入女子游泳、击剑比
赛后，对女子体育运动的又一次开放。

1932年洛杉矶奥运会
由于当时欧美国家都正处于经济大萧条

期，而赛址又远在美国西海岸，因此参加本届奥
运会的运动员人数还不及上届阿姆斯特丹奥运
会时的一半。本届大会的比赛结果是美国第
一，共获金牌41枚，意大利第二，金牌为 12枚；
法国第三，获得金牌10枚。

本届奥运会有来自 37 个国家的 1048 名
运动员，其中女选手 127人参加了 14个大项、
117个小项的比赛。由于 1932 年奥运会是在
大萧条中期以及相对遥远的洛杉矶举行，因此
参与的人数仅有 1928 年的一半，不过竞技水
平还是非常高的，有 18 项世界纪录被打破或
被追平。观众人数也创造了纪录，有 10 万人
参加了开幕式。

中国代表团共6人分别为刘长春、沈嗣良、
宋君复、刘雪松、申国权、托平，但运动员仅刘长
春一人。中国在本届奥运会上首次亮相，此次
参赛开创了中国参加奥运会比赛的历史，对中
国体育的发展影响深远。

电动终点摄影装置自 1912年奥运会首次
使用后，本届再次出现在赛场上，各项比赛一俟
结束即行授奖。还专门设置了授奖台，运动员
按名次登上相应高低的台阶，改变了过去授奖
站在高台而运动员反站在下面的做法。

本报记者 刘超峰 陈凯 整理

新华社东京7月18日电（记者 朱翃 王沁鸥 吴
书光）经历了 3个多小时的航班飞行和约 4个小时的
入境检测等相关手续，中国代表团射击、跆拳道、羽
毛球、拳击、网球和体操等项目的运动员、教练员于
当地时间 18点 40 分许走出东京成田机场。教练员
和队员们神情轻松，向前来接机的记者们挥手致
意。中国代表团旗手赵帅表示，一路上挺顺利，身体
状态挺好，接下来就是投入赛前训练；对于担纲旗
手，他表示“这是一种很大的荣誉，也是一种动力，期
待更好地为国争光”。

相比旗手赵帅的激情期待，“大师姐”吴静钰则在
平和中透出力量感。作为奥运会“四朝元老”，这位已
经升级当妈妈的老将表示：“这一路上被照顾得很好，
国家为我们运动员做好了各项措施和保障。这是一
届特别的奥运会，我会去深入感受它，我的目标非常
明确，就是为祖国争取最高的荣誉。”

“我们已经安全抵达日本，后面的比赛，请大家多
多支持我们！”中国羽毛球队混双选手黄雅琼面对媒
体镜头时显得很轻松。作为两届世锦赛混双冠军，这
是她和搭档郑思维第一次参加奥运会，而现世界排名
第一的两人也是此次中国羽毛球队的冲金热门。

“对成绩有预期，也希望自己能达到这个预期！”
黄雅琼说，虽然去年一年缺少国际比赛，郑思维也经
历了伤病困扰，但她表示：“现在状态挺好的，慢慢也
在向越来越好的方向发展。”

女子网球名将王蔷在机场接受采访时表示：“我
结束了法网之后回国，就投入到奥运会的备战中。打
大满贯是为自己出战，打奥运会则是为国家征战，感
觉还是很不一样的，希望尽最大的努力做到最好！”

“很有信心，就是要站上领奖台！”中国女曲前锋
罗甜甜对队伍的目标毫不遮掩。中国女曲曾在 2008
年北京奥运会上夺得银牌，是中国球类集体项目在该
届奥运会上的最好成绩。

等候大巴时，罗甜甜一直举着一个小手持风扇在
吹脸降温。“东京比较闷热，而且我们提前知道长途飞
行还要戴护目镜、防护面罩和口罩，所以提前做了准
备。”她说，对于海外疫情的反复，队伍已经制订了严
格的防控措施。

巧合的是，记者当天还在成田机场遇到了北京冬
奥组委观察员团。团长王军介绍说，他们一行 11人，
将在十天内对东京奥运会的赛事组织、运营管理等进
行考察，为北京冬奥会提供相关经验和借鉴。

中国奥运代表团
部分成员抵东京


